

Ala-Dagh, nombre de una parte de la cadena de montañas conocida con el nombre general de Anti-Tauro, en el N. O. del Asia Menor. — Era el monte Olimpo de Galacia.

Aladin, Ala-Edin ó Aladino, uno de los jefes conocidos con el nombre de *viejos de la montaña*, vivía en el siglo XIII. — Se han inventado muchas fábulas acerca de la secta de los Ismaelitas ó Asesinos (V. esta palabra) de la que él era Señor.

Ala-Edin, sultán de los Turcos Seldjucidas, reinó de 1220 hasta 1237; célebre por sus victorias contra los sultanes de Kiwa y de Egipto; hizo de Iconio el centro de las letras y las artes, que él mismo cultivaba con pasión y aprovechamiento.

Ala-Edin, hijo del sultán Osman; contribuyó con sus victorias contra los Griegos y sobre todo con sus instituciones (establecimiento de los genizaros, etc.) al poder de los Turcos otomanos en el siglo XIV.

Alagoas, prov. del Brasil, cerca del Atlántico, entre las de Pernambuco y Sergipe. Es fértil, produce excelente tabaco, azúcar, etc.; y en su costa abunda la pesca; 348,000 hab. La capital de la prov. es Macejo.

Alagoas, ciudad de la pequeña provincia de ese nombre, en el Brasil, entre las de Pernambuco y de Sergipe; puertecito cerca del Atlántico; allí se construyen buques, se cultiva el algodón, el azúcar, el tabaco; 16,000 hab. — La cabeza de la prov. y del distr. es Macejo.

Alagon, afl. derecho del Tajo, nace en la sierra de Béjar, pasa cerca de Plasencia, y de Coria; su curso es de 140 kil.

Alagon, villa de la prov. y á 23 kil. N. O. de Zaragoza (España), entre el Ebro y el Jalon; 2,000 hab.

Alahabad, prov. de la India, en la presidencia de Calcuta, que consta del país de este nombre y del Bandelkund. Suelo fértil. Comprada al rey de Uda en 1775, ó cedida en 1801 y 1803. — Cap. Alahabad (ciudad de Dios), en la confl. del Ganges y del Djemnah, á los 25° 25' lat. N. y 79° 30' long. E. El Sirsoty, manantial consagrado á la esposa de Brama, Sarasvati, se pierde aquí en la tierra; está á 750 kil. N. O. de Calcuta. Alahabad es la reina de las ciudades santas; millares de peregrinos van á bañarse allí en el Ganges; posee hermosos edificios, pero está muy decaída. Su ciudadela, obra del tiempo de Akbar, la tomaron los Ingleses en 1765 y se hicieron dueños de ella en 1803, haciéndola inexpugnable con nuevas fortificaciones. Es la primera plaza fuerte de la India; 20,000 hab. segun algunos, 64,000 segun otros.

Alahmar, V. Alamar.

Alais (Alaisio), cabeza de distrito del departamento del Gar, en la orilla izquierda del Gardon; á los 44° 7' 26" lat. N. y 1° 44' 22" long. E.; á 45 kil. N. O. de Nimes. Escuela de mineralogía. Es el centro de un terreno rico en minas de carbon de piedra y de hierro de excelente calidad; los hornos, las fraguas, las fundiciones de Alais y de su territorio contrastan con lo pintoresco del país, donde se cosecha la mejor seda de Europa, donde se fabrican guantes y medias de seda, cintas, etc. Cerca de ella están las aguas minerales llamadas fuentes de Daniel. — Poblacion 19,230 hab. — Ciudad muy antigua; abrazó el calvinismo con ardor; Luis XIII firmó en ella el edicto de gracia en 1629; hizo destruir las fortificaciones de la ciudad. — Luis XIV construyó allí una ciudadela durante la guerra de los Cevenes.

Alaise (Alaisia), á 25 kil. al S. de Besancon, segun algunos autores es el lugar en que César sitió é hizo prisionero á Vincegetorix. V. ALISA.

Alajuela, ciudad del Estado de Costa Rica, al N. O. de San José, capital del departamento del mismo nombre; 10,000 hab.

Alak-tugul-noor, lago de la Dzungaria (imperio chino), de 100 kil. de largo sobre 40 ó 50 de ancho.

Alalcómenes, antigua ciudad de Beocia, cerca del lago Copais; Minerva, que habia nacido en ella, segun se dice, tenia un templo que Sila saqueó, sin respetar nada.

Alaman (Lucas), hombre de Estado é historiador, nació en Méjico (1775-1855), diputado por las colonias á las Cortes españolas; á su vuelta en 1823, se declaró por la independencia, pero al mismo tiempo por un poder fuerte y centralizador. Fué ministro de Guadalupe Victoria, de Bustamante, y apoyó las medidas dictatoriales de Santa Ana. Se ocupó mucho de industria, fundó la primera imprenta litográfica en Méjico y dejó numerosos trabajos sobre la historia de su patria.

Alamanni (Luis), poeta italiano, nació en Florencia,

1495, murió en Amboise, en 1556; vióse obligado á salir de su patria despues de una conjuración contra el Cardenal Julio de Médicis (Clemente VII); se refugió en Venecia, en Génova y por último en Francia, donde le retuvieron los favores de Francisco I y de Enrique II. Estos príncipes le encargaron varias negociaciones. Además de un gran número de poesías ligeras, compuso *La Coltivazione* (la Agricultura), poema en seis cantos, imitación de las Geórgicas. Paris, 1546; *Girone il Cortese*, especie de epopeya en 24 cantos, tomado de un antiguo poema francés. Paris, 1548; el *Avárquida* ó el sitio de Bourges por Arturo, en 24 cantos; la comedia de *Flora*, etc.

Alamanni, V. Alemanni.

Alamar (Mohamed-Aben), primer rey de Granada, á fuerza de habilidad y de valor llegó á hacerse independiente en dicha ciudad, en el momento de la caída de los Almohades. Se reconoció vasallo de Fernando de Castilla en 1245, distribuyó en el fértil territorio de Granada á todos los musulmanes que querían huir del yugo de los cristianos; se distinguió por su justicia, su moderación, sus instituciones ilustradas y su amor por las artes, é hizo edificar el palacio de la Alhambra; murió en 1273.

Alambra, V. Alhambra.

Alamos, ciudad y cab. de part. de la República de Méjico, en el departamento de Sonora, cerca del Mayo, y al N. O. de Sinaloa; tiene un hermoso templo y la explotación de minas de plata es importante en sus alrededores; 8,000 hab.

Alamos de Barrientos (Don Baltasar), filólogo español, nacido en Medina del Campo, hácia el año 1550, muerto hácia el 1640. Fué amigo de Antonio Perez, y durante los 12 años que estuvo encarcelado hizo una traducción de Tácito: *El Tácito español, ilustrado con aforismos*; 1614, en 4°.

Alamut, fortaleza de Persia, al O. de Kazbin, en las montañas; fué la plaza principal de la secta de los Asesinos. — V. Asesinos.

Alan, Allen ó Allyn (Guillermo), cardenal inglés, nació en Rossal (Lancaster), en 1532, murió en Roma en 1594. Amante del catolicismo, lo defendió en muchas obras de controversia apasionada, que le obligaron á huir á Flándes (1568). Profesó la teología en Malinas, Duai; estableció en esta ciudad, y despues en Reims, un célebre seminario para la educación de los jóvenes ingleses. Sus escritos estaban prohibidos en Inglaterra; pero sus discípulos los propagaban audazmente y provocaban la rebelion contra Isabel. La *Invencible armada* llevaba miles de ejemplares de un folleto compuesto por Alan, Parsons y otros jesuitas. En 1589, fué nombrado Cardenal, luego Arzobispo de Malinas; pero vivió en Roma, donde fué uno de los revisores de la Biblia de Sixto V.

Aland (Archipiélago de), entre el mar Báltico y el golfo de Botnia, al O. de la Finlandia, á los 59° 45' y 60° 40' lat. N. y 17° 40' y 18° 37' long. E. Comprende cerca de 200 islotes desiertos y 80 habitados por 25,000 individuos, de los cuales las dos terceras partes están en la isla de Aland, que tiene 35 kil. de largo sobre 30 de ancho. Erico XIV fué encerrado allí en Castelholm. Las otras islas son: Lemland, Lumparland al E., Ekeroe al O., Kumlinge, Vardoe y Brandoe. El suelo es pedregoso; el clima poco rigido; los pastos excelentes; los hab. viven de la caza, que es abundante y hacen el cabotaje con Suecia. El archipiélago contiene una multitud de puertos bien abrigados y radas para los buques de guerra. — Los Rusos tomaron posesion de él en 1809, y de allí amenazaban á Estokolmo y á las costas vecinas de la Suecia; en la parte oriental de Aland, en el paso de Bomarsund, estaba la fortaleza destruida en 1854 por las fuerzas anglo-francesas; el tratado de 1856 estipuló que las islas de Aland no podrian ser fortificadas. La poblacion ha conservado sus simpatías por Suecia y habla siempre el Sueco.

Alano. — Se citan muchos condes ó duques de Bretaña de este nombre.

Alano I ó Judual, uno de los jefes que se disputaban el país á fines del siglo VI.

Alano II, el Largo, hijo de Judicael, de 658 á 690.

Alano III, el Grande, hermano de Pasquiten, conde de Vannes, se unió á Judicael, conde de Rennes, contra los Normandos que asolaban el país, y despues de una gran victoria en Questemberg, 890, llegó á ser jefe supremo de los Bretones; murió cubierto de gloria en 907.

Alano IV, Barba Torcida, su nieto, al principio refugiado en Inglaterra, volvió para libertar á su patria del poder de los Normandos, los batió en varios encuentros, volvió á entrar en Nantes, que no presentaba mas que ruinas, 938, y murió, despues de un reinado reparador, en 952.

Alano V, hijo de Godofredo I; reinó al principio bajo la tutela de su madre Havesia, 1008. Los aldeanos rebeldes fueron cruelmente castigados. Alano combatió contra Fulquen Nerra, conde de Anjou y contra Roberto el Diabolo, duque de Normandia, despues ayudó al joven Guillermo I contra sus enemigos y murió envenenado en 1040.

Alano Fergent, hijo de Hoel V; luchó energicamente contra Guillermo el Conquistador, 1034, le rechazó de Dol y obtuvo la mano de su hija Constancia. Tomó parte en la primera cruzada y á su vuelta, ayudó á Enrique I contra su hermano Roberto, que fué vencido en Tinchery, 1106. Alano, al fin de su vida, se retiró al monasterio de San Salvador de Redon y murió allí en 1112.

Alano de la Isla (de Insulis) ó de Lila (del lugar probable de su nacimiento); nació en 1114; murió en 1203; llamado el *Doctor Universal*, fué célebre entre los sabios del siglo XII. Enseñó la teología en la Universidad de Paris; nombrado obispo de Auxerre, abandonó sus funciones para vivir en el monasterio de Cister. Poco se sabe de su vida, que ha sido objeto de multitud de anécdotas mas ó menos auténticas. Se le atribuyen muchas obras, de las que algunas han sido publicadas por C. de Visch (Ambéres), 1653, en fol.; la mas célebre es el *Anticlaudianus*, poema enciclopédico; se ocupó de alquimia y ciencia hermética.

Alano Blanchart no es conocido sino por la buena defensa que hizo de Rouen contra los Ingleses, 1418-1419. Era capitán de ballesteros; apresado por Enrique V, no hubo misericordia para él, sufrió la última pena.

Alano Chartier, V. Chartier.

Alanos, pueblo nómada de Escitia, al N. del Cáucaso; se distinguieron por su valor y la invasion de los Hunos los arrastró hácia el Occidente en el siglo VI despues de J. C. — La mayor parte se unieron á los Suevo y á los Vándalos; asolaron la Galia, donde muchos de ellos se establecieron, de 407 á 409; luego pasaron á España; pero en medio de encarnizadas luchas, desaparecieron como nacion, y sus restos se confundieron con los Visigodos ó con los Vándalos. Su caballería, sobre todo, gozaba de gran reputacion.

Alaon, en otro tiempo monasterio de benedictinos, en la diócesis de Urgel, célebre por la constitucion de Alaon, que dió lugar á mas de una controversia para fijar la historia de la Aquitania merovingia.

Alarcon (Fernando de), navegante español del siglo XVI; en un viaje notable, en 1540-1541, reconoció las costas del mar Bermejo, y demostró como Fernando de Ulloa, que la península de California no es una isla.

Alarcon y Mendoza (Juan Ruiz de), célebre poeta español; nació en Tlasco (Méjico), á fines del siglo XVI, pasó á España en 1622, fué relator del Consejo de Indias en 1628, y desde entonces compuso comedias, apreciadas por los ingenios mas distinguidos; pero poco populares. De pequeña estatura y jorobado, tal vez malévolo ó poco hábil, fué agobiado por los sarcasmos de los poetas contemporáneos suyos, sobre todo desde 1634. No se sabe qué fué de él, ni cuándo murió. Sus comedias en 4º, publicadas en Madrid, 1628 y en Barcelona, 1634, son notables por su originalidad, por la fuerza y armonía del estilo; *La Verdad sospechosa*, fué imitada por Corneille en el *Menteur* (mentiras); y M. H. Lucas ha abreviado é imitado en verso el *Tejedor de Segovia*.

Alarcon (Don Antonio Suarez), historiador español, nacido hácia el año 1636, muerto hácia el 1663. Descendia de una ilustre familia, y desde luego estuvo en Africa en calidad de capitán, ocupándose despues en escribir la historia de los hombres mas célebres entre sus ascendientes. Es posterior á su muerte prematura la publicacion de su obra: *Comentarios de los hechos del Señor Alarcon, y de las guerras en que se halló por espacio de cincuenta y ocho años*, etc.; Madrid, 1665, en folio. Contiene interesantes pasajes propios para historia general.

Alarcon (Fernando de), uno de los primeros gene-

rales de Carlos Quinto. Distinguióse especialmente en las guerras de Italia, custodió á Francisco I de Francia despues de la batalla de Pavia, y á Clemente VII, en 1527. Como recompensa de sus servicios, el Emperador le dió los señorios de Val Siciliana y de Sicada, en el reino de Nápoles.

Alarcos, cerro en el término de Ciudad Real, cerca de Calatrava (Castilla la Nueva), célebre por la victoria de los Almohades contra Alfonso IX de Castilla, en 1195.

Alarico I, rey de los Visigodos, de la ilustre familia de los Baltas, excitado por Rufino, ministro de Arcadio, asoló las provincias del imperio de Oriente, luego fué nombrado señor de la milicia de la prefectura de Iliria (400). De allí se echó sobre Italia, pero fué detenido por Estilicon, en Polentia (403), cerca de Verona y le obligaron á tratar. Despues del asesinato de Estilicon, que se habia hecho amigo suyo, sitió dos á veces á Roma, la tiranizó con un fuerte rescate (409); hecho emperador, depuso al prefecto Atalo; despues se apoderó de la ciudad, que fué saqueada en 410. Alarico se dirigió á Sicilia y á Africa, cuando murió en Cosenza; sus soldados le dieron sepultura en el lecho del Busento (412).

Alarico II, 8º rey de los Visigodos, hijo de Eurico, reinó desde 484 hasta 507. Entregó Siagrius á Clovis, fué el aliado del Burguñon Gondebaldo y de Teodorico el Magno, del que fué yerno. Arriano decidido, no fué amado por los católicos, quienes hicieron votos por los Francos, recientemente convertidos. Clovis le atacó en 507 y le mató en el combate de Vouillé, cerca de Poitiers. Los Visigodos perdieron entonces toda la Galia, desde el Loira hasta los Pirineos y á los Cevenas. Alarico II hizo componer por una comision de legistas un compendio de las leyes romanas, en gran parte tomado del código Teodosiano y conocido con el nombre de *Breviarium Alaricum ó Aniani*.

Alaro, villa de Mallorca, en las Baleares; posee canteras de mármol; 3,200 hab.

Alary (Pedro José), nació en Paris en 1689, murió en 1770, discípulo del abate de Longuerue, fué preceptor de Luis XV y miembro de la Academia francesa (30 de diciembre de 1723), sin haber escrito nada.

Ala-Schehr (Filadelfia), ciudad del vilayeto de Aidin, en Asia Menor (Turquía asiática), á 120 kil. al E. de Esmirna, al pié del monte Tmolos; 12,000 hab.

Alaska ó Aliaska (Territorio de); las posesiones rusas situadas al N. O. de la América setentrional fueron vendidas á los Estados Unidos, en 1867, y forman el *Territorio de Alaska*, que abraza una superficie de cerca de 1,333,000 kil. cuadrados, entre los 133° y 172° long. O., y los 54° 40' y 72° lat. N.; tiene por límites: el Océano Glacial, al N.; el estrecho y mar de Behring, al O.; el Grande Océano, al S., y la Nueva Bretaña, al E. Sus costas, recorridas al O. y al S., forman las penínsulas de Príncipe de Gales y de Alaska; los golfos de Kotzebue, Norton, Bristol y Cook. Las montañas parecen ser una prolongacion de las del Kamtchatka, á las cuales se ligan por la península de Alaska y los volcanes de las Aleutias ó Aleutianas; son elevadas y están cubiertas de nieve; el monte de San Elias tiene 5,113 metros de altura; el Fairweather es un volcan cuya cima está á 4,550 met. de elevacion. El Yukon, viniendo de las montañas Roqueñas desemboca en el Océano Glacial y se le atribuye un curso de 2,900 kil. El clima es frio, el suelo estéril, excepto sobre la costa del Sur y en las islas, cuya temperatura modifica la corriente templada que atraviesa el Grande Océano, viniendo del Japon; pero las lluvias son muy abundantes, las nieblas muy densas y la costa es considerada como una de las mas húmedas del globo; hay hermosos bosques. — El descubrimiento de estas tierras se debe á los Rusos (1728 á 1741), donde fundaron en 1799 establecimientos poco importantes, arrendados á una Compañía para la explotación de pieles. Los castores, los zorros, las marmotas, etc., la ballena, el oso blanco, forman la única riqueza del país. Sin embargo, dícese que se han descubierto en él minas de hulla, hierro, cobre y oro. Hay hermosas pesquerías de merluza, lenguados y salmones. Su cap., la *Nueva-Arcángel* ó *Sitka*, está situada en la isla de este último nombre ó Baranov, que tiene 135 kil. de largo por 32 de ancho, con montañas áridas y pantanos; hay puestos militares en Tongass, en la isla así llamada, hácia el S., cerca de Colombia; en Arcángel, isla próxima á la emboc. del Stekeen; en la de Kadiak, que es bastante poblada; en Kenai; en Kutnu, isla del Almi-

vantazgo. Cítase además el establecimiento de San Miguel, en la emboc. del Yuku, y el Fuerte Simpson, fronterizo a Colombia. La costa S. E. es conocida con los nombres de Nuevo Cornuallas y Nuevo Norfolk. Su población se compone de 2,000 blancos y unos 70,000 Indios, de varias tribus no muy bien conocidas aun. En el N., habitan los Esquimales, hombres altos, vigorosos y bastante inteligentes; en el S. E., los Kolingos, ó Kolingis, bárbaros y guerreros; cerca del monte San Elías, los Kenayeos ó Kenayas son mas pacíficos, y aunque bastantes se hayan bautizado ya, todavía siguen en el estado primitivo, pero tienen grande inclinación al comercio; los Tchuschis en las riberas del estrecho de Behring, y los Aleutianos que hablan el ruso, estan casi del todo civilizados. — El territorio de Alaska abraza: en el mar de Behring, las islas de San Lorenzo, San Matías y Pribiloff; despues las Aleutianas, y en el Grande Océano, las de Kadiak, Kotscheck, el Almirantazgo, Sitka y Príncipe de Gales.

Alaska (Península de), situada al O. del territorio el cual da nombre, entre el Grande Océano y el mar de Behring. Tiene 800 kil. de largo y de 40 á 50 de ancho; el Grande Océano al S., formando en él el golfo de Cook, y las islas Aleutianas que son como su prolongación hacia el Asia.

Alasio, puerto en el golfo de Génova, á 70 kil. al S. O. de Génova; comercio bastante activo; 6,000 hab.

Alatagh ó Alatan (Montes manchados, en Kirghiz); cadena de montañas que se extiende de E. á O., en el Turkestan, en la orilla derecha del Sihun.

Alatahama, V. **Altahama**.

Alatir, río de Rusia, afl. del Sura, recorre 220 kil.

Alatir, ciudad de la Rusia Europea, en el gobierno y al N. O. de Simbirsk, en la confluencia del Alatir y del Sura. Gran comercio de granos; 7,000 hab.

Alatri (*Alatrium*), ciudad de Italia, á 23 kil. N. O. de Frosinone. Obispado; está murada y tiene una ciudadela de origen pelásgico; 2,000 hab. Alatrio, en el país de los Hérmicos, fué la patria de Fabricio.

Alausi, ciudad de la Rep. del Ecuador, América del Sur, cerca del Alausi, que desemboca en el golfo de Guayaquil; da su nombre á uno de los valles mas fértiles de los Andes.

Alaux (JUAN), pintor francés, de Burdeos (1786-1864), discípulo de F. A. Vincent; tuvo un talento fácil, pero sin brillo, y cierta reputación de 1815 á 1840. Sus lienzos adornan los palacios de Saint-Cloud, del Luxemburgo, del Louvre y especialmente el de Versailles. Fué director de la escuela de Roma en 1847 y de la Academia de Bellas Artes en 1851.

Alava (Prov. de), una de las tres prov. vascongadas, al N. de España, formando á manera de un triángulo. Sus límites son: al N., la prov. de Vizcaya; al E., la de Navarra; al S., la de Logroño, y al O. la de Burgos. Superf. 100 millas cuadradas ó 3,122 kil. cuadr.; su población pasa de 103,000 hab. Terreno fértil en general, sobre todo en la parte regada por el Ebro, llamada *Rioja Alavesa*; tambien es hermoso el valle conocido con el nombre de la *Concha de Alava*. Explotase hierro, turba, mármol, piedra de talla, etc., y encierra numerosas aguas minerales. Sus principales poblaciones son: Vitoria, Orduña sus únicas ciudades) y Salvatierra. V. **VASCONGADAS** (Provincias).

Alava y Beaumont (DIEGO DE), nacido en Madrid, hacia el año 1560, era hijo de un Gran Maestre de artillería y dejó escrito *El perfecto capitán, instruido en la disciplina militar y nueva ciencia de artillería*; Madrid, 1590, en fol.

Alava y Navarrete (DON IGNACIO MARÍA DE), almirante español, nacido en Vitoria, muerto en 1817; hizo un viaje importante de circunnavegación en 1794, cayó herido en Trafalgar, 1805, y ascendió á gran almirante de la armada.

Alava (MIGUEL RICARDO DE), general español, nacido en Vitoria (1771-1843), fué primero capitán de fragata, y luego pasó al ejército de tierra; en 1807 se declaró por el rey José, abandonándole en 1811; estimado por Wellington, á cuyas órdenes sirvió en calidad de edecán y á quien fué muy útil en la batalla de Waterloo, mereció ascender á general. Hallóse tambien en la batalla de Vitoria. Encarcelado por Fernando VII y despues vuelto á su gracia, fué nombrado embajador de los Países Bajos, puesto que, á pesar de su moderación, perdió en 1819. Diputado á Cortes en 1820, dos años despues, como presidente del Con-

greso, defendió la Constitución en Madrid y en Cádiz, y en 1823 recibió el encargo de negociar la paz con el duque de Angulema. Retiróse á Inglaterra y no regresó á su patria hasta la promulgación de la amnistía de María Cristina, quien le nombró su embajador en Londres, año 1834, y en París, el año siguiente. Despues de los sucesos de La Granja entró en Francia, donde acabó sus dias.

Alagor, villa de Menorca, en las Baleares, á 16 kil. de Mahon, con una iglesia muy estraña; 4,600 hab.

Alaguamba, una de las ciudades importantes del reino de Choa (Abisinia); es un centro de cambios entre los productos del interior y las mercancías procedentes de la India inglesa; se sirven allí de pedazos de sal en lugar de moneda.

Alazeya, río de Siberia, en el gobierno de Irkutsk, se arroja en el Océano Glacial, despues de haber recorrido 500 kil.

Alba (MARCOS DAVID). V. **Lasource**.

Alba Augusta, V. **Albi**.

Alba Augusta (*Alps Aulps*), 12 kil. S. O. de Montélimar. — C. de la Galia y cap. de los Helvianos.

Alba Fuentia (Albe), antigua ciudad de los Ecuos, al N. del lago Fucino; fué sometida por los Marsos; los Romanos encerraban á veces en ella á los reyes vencidos.

Alba Julia ó Apulum (cerca de Carlsburgo), ciudad de la antigua Dacia.

Alba (*Alba Pompeia*), ciudad de Italia, sobre el Tánaro, á 44 kil. S. E. de Turin. Obispado, comercio de ganados. Colonizada por el padre de Pompeyo, fué la patria de Pertinax; hermosas iglesias; colecciones de antigüedades en el palacio Castelletto; 9,000 hab.

Alba de Tormes, ciudad de España, á 22 kil. S. E. de Salamanca, sobre el Tormes. Palacio de los duques de Alba. Victoria de los Franceses en 1809. Santa Teresa murió en ella, en 1582.

Alba longa, la ciudad mas antigua del Lacio, entre el lago y el monte Albano, al S. E. de Roma. Se dice que fué fundada por Ascanio, hijo de Eneas. Durante el reinado de sus trece sucesores (?), Alba llegó á fundar colonias, y algunos creen que Roma misma le debe su origen. Estaba á la cabeza de la confederación de las ciudades latinas; pero fué destruida por los Romanos, el 666 ant. de J. C., en tiempo de Julio Hostilio. Los antiguos estimaban los vinos y las piedras de Alba.

Alba Real, V. **Stuhlweissenburgo**.

Alba (FERNANDO ALVAREZ de Toledo, duque de) nació en 1508, de una ilustre familia castellana, que habitaba el palacio de Alba de Tormes, en la provincia de Salamanca; perdió á su padre en 1510; fué bien educado por su abuelo y desde la edad de diez y seis años sirvió á Carlos Quinto en Hungría, en Túnez, en Argel, en sus guerras con Francisco I. En 1547, ganó á los protestantes la batalla de Muhlberg, presidió el consejo de guerra que condenó á muerte al elector de Sajonia, y se mostró mucho mas inflexible y cruel que el Emperador. — Estuvo con él en el sitio de Metz, plaza de la cual no pudieron apoderarse (1552). Muy pronto el duque de Alba se aficionó al sombrero Felipe II, de quien fué inhumano general. Desconcertó hábilmente al duque de Guisa, que queria apoderarse de Nápoles; arrancó á Pablo IV parte de sus Estados, que no devolvió sino por orden de Felipe II, y en el momento de la paz de Cateau-Cambresis, vino á Francia, donde tuvo una brillante acogida (1559). Dirigió, como ministro, los negocios de Felipe II, hasta la insurrección de los Países-Bajos. Fué nombrado, para reprimirla con el hierro y los suplicios (1567); servilmente ligado á su señor y enemigo furioso de la herejía, oprimió las libertades de los pueblos, con sus soldados españoles; presidió el famoso consejo de los *desordenes*, marcado por la historia con el nombre de *tribunal de sangre*; hizo perecer á los mas ilustres ciudadanos, los condes de Egmont y de Horn, y se dice, que á mas de 18,000 personas, obligando á otras 100,000 á expatriarse, y se hizo levantar en la ciudadela de Ambéres una estatua, pisoteando á la nobleza y á la clase media. Cruelles impuestos aumentaron mas el odio que inspiraba; pero los *Gueux* (necesitados), á pesar de muchas derrotas, recobraron el valor, se organizaron á las órdenes de Guillermo de Orange, y el duque de Alba reclamó su paso á España en 1573. Cayó en desgracia, no á causa de la sangre que habia derramado, sino porque su

hijo, contrajo matrimonio con una parienta suya, á pesar de la órden del rey. Despues de dos años de retiro en su palacio de Uzeda, fué nombrado por Felipe II para conquistar el Portugal. Vencedor del pretendiente Don Antonio, en Alcántara, se apoderó fácilmente de ese reino en 1581, y se distinguió de nuevo por su crueldad y sus exacciones. Felipe II le pidió cuenta de su conducta; por la vez primera, el duque de Alba le respondió con altivez; murió poco tiempo despues en Lisboa, el 11 de diciembre de 1582.

Albacete, ciudad de España, en la provincia de su mismo nombre, á 130 kil. N. O. de Murcia, á orillas de un canal que baña el fértil llano que la rodea; cuchillería muy nombrada; 13,000 hab.

Albacete, provincia de España, en el ant. reino de Murcia, entre la de Valencia al E., la de Cuenca al N., las de Ciudad Real y Jaen al O., la de Granada al S., y la de Murcia al S. E. Ocupa una superficie de 15,465 kil. cuadrados y su población se acerca á 221,000 hab. Depende en lo militar de la capitania general de Valencia. Su terreno es muy fértil en granos, da buenos vinos, azafran, lino y aceite; posee fábricas de paños ordinarios, lencería, curtidos, objetos de latón y bronce, armas blancas, jabon, curtidos, etc.; hace un considerable comercio de sus productos territoriales y fabriles, muy particularmente de cuchillos, navajas y puñales. Esta prov. está regada por el Júcar y el Segura; es montañosa en la parte setentrional y en la oriental. Abraza 8 part. judiciales: Albacete, Alcaraz, Almansa, Casas Ibañez, Chinchilla, La Roda, Yeste, y 118 pueblos.

Albaida, villa de la prov. y al S. O. de Valencia, (España), en la carretera de Alcoy, cuyos edificios, entre otros el palacio de los marqueses de Albaida, son muy antiguos; 3,000 hab.

Alban (San), primer mártir de la Gran Bretaña, nació en Verulam, se dice que sirvió en los ejércitos de Diocleciano y fué probablemente martirizado en 303. Se le conmemora el 22 de junio.

Albanches, villa de la prov. y al N. E. de Almería; 2,500 hab.

Albanell (DON GALCERAN), nacido en Barcelona (1561-1626), fué preceptor de Felipe IV y arzobispo de Granada; escribió la *Historia de España compendiada*, 2 vol. en fol.

Albani, familia célebre de Roma, originaria de Albania, de donde la expulsaron los Turcos en el siglo xvi. Dió á la Iglesia un papa, Clemente IX y muchos cardenales, que protegieron las letras y las artes, entre otros *Anibal Albani* (1682-1750), obispo de Urbino, quien dejó hermosas colecciones de libros y objetos de arte, que están en el Vaticano. — *Alejandro Albani* (1692-1779), su hermano, cardenal en 1721, hombre de Estado y distinguido amante de las artes; embelleció su quinta *Albani* con preciosos monumentos artísticos, de los cuales muchos han sido descritos por Winckelmann. — *Juan Francisco Albani*, su sobrino (1720-1809), como ellos amigo de los Jesuitas y de Austria; refugiado en Venecia, contribuyó sobre todo á la elevación al papado de Pio VII. — *José Albani* (1750-1834), sobrino del anterior, fué enemigo de los Franceses hasta la caída del imperio; luego, en tiempo de Pio VIII y Gregorio XVI, se mostró severo, como secretario de Estado ó comisario apostólico, en las cuatro legaciones, en 1831.

Albani (VILLA), magnífica residencia construida cerca de Roma por el cardenal Alejandro Albani, conforme al plan de las habitaciones de Pompeya. Fué adornada por los mas hábiles artistas de la época y se reunió allí una célebre colección de objetos artísticos, que Winckelmann ha descrito en gran parte en su libro: *Del arte entre los antiguos*. Muchas de esas obras maestras, trasportadas á Francia desde 1796 y vueltas á recobrar en 1815, fueron posteriormente puestas en venta por el príncipe José Albani.

Albania, antiguo nombre de un país de Asia, al S. del Cáucaso, al O. del mar Caspio y al E. de la Iberia. Es hoy el Lesghistan, el Daghestan y el Chirwan. Encerraba las notables ciudades de *Cabalaca*, á orillas del Caspio y de *Albana*, en la embocadura del *Albano*, en este mismo mar.

Albania, nombre de una parte de la Caledonia, ocupada por tribus salvajes. Algunas veces se ha dado este nombre á la Escocia entera.

Albania, provincia de la Turquia Europea, al S. O.; ocupa la parte occidental del Pindo; tiene por límites: al N. el Montenegro y la Serbia, al E. la Macedonia

y la Tesalia, al S. la Grecia, al O. el Adriático y el mar Jónico. País salvaje, cuyas montañas se cruzan y confunden; mal regado por torrentes, el Bojana, el Drin, el Mati, el Escombi, el Voyusa, el Aria, etc.; estéril ó cubierto de bosques; cria de cabras, carneros, caballos estimados y sobre todo perros de pastor, de Molosia. Su población es de cerca 1,650,000 hab., de los cuales 200,000 son católicos, 500,000 griegos, 900,000 musulmanes; los Albaneses, llamados *Arnotas* por los Turcos, *Skipetares* (hombres de las rocas) entre ellos mismos, descienden de los Ilirios y de los Epirotas; forman todavía dos clases distintas y enemigas: los *Guegues* en la Alta Albania al N.; los *Toskos* en la baja Albania al S. Todos son, como en tiempo de Pirro ó de Scanderberg, soldados infatigables; pero ladrones y salvajes, sóbrios, arriesgados y crueles; con el nombre de Estradiotas se hicieron famosos al servicio de Venecia; combatieron en favor de Ali-Pachá; son los mejores soldados del imperio otomano; los católicos mismos, Mirdites y otros, aunque casi independientes, sirven á los Turcos por un salario y sus costumbres son tambien rudas. Los Albaneses, Griegos y Musulmanes, si bien mejor sometidos, están separados en tribus, que viven casi libres del todo en sus montañas. — En el siglo xv, los Albaneses, mandados por Scanderberg, resistieron heroicamente á los Turcos; sucumbieron en el siglo xvi; pero cristianos ó musulmanes poco celosos, siempre se han defendido contra la opresión. — Enviaron colonias á la Puilla, en Italia, á Morea y á muchas islas del Archipiélago. — La Albania forma los dos eyaletos de *Escodra* al N., y de *Janina* al S., ó, segun una division mas reciente, el eyaleta de *Uskup* (Albania oriental) y el eyaleta de *Rumili* (Albania y Macedonia) ó de *Monastir*.

Albánicas (Puertas) (*Albanicæ Pileæ*), ant. nombre del desfiladero de Derbend, entre la Albania y el Cáucaso.

Albano (FRANCISCO ALBANI, llamado EL), pintor célebre, nació en Bolonia, en 1578, murió en 1660, tuvo por maestros al Flamenco Dionisio Calvaert, despues á los Carrache; el Guido y el Dominiquino fueron sus condiscípulos. Con razon le han llamado el *Anacreonte de la pintura*; brillaba en las composiciones graciosas, en las cabezas de mujeres, de ángeles y de niños; sus paisajes y los monumentos de arquitectura que adornan sus cuadros son notables. Su talento se debilitó en los últimos años de su larga vida artística. Sus obras maestras son: *Los cuatro elementos*; *Vénus dormida*, *Diana en el baño*, *Galatea*, *Danae*, *Europa sobre el toro*, los *Amores de Vénus* y de *Adónis*, grabados por Andran, etc. V. *Landon*, *Vidas y obras de los mas célebres pintores*.

Albano (Monte) (*Albanus mons*), la cima mas alta del Lacio (960 m.); á 20 kil. S. E. de Roma, cerca de *Alba Longa*. En su templo de Júpiter se celebraban los encantos latinos, y los generales á quienes se habia negado el triunfo en Roma, venian á veces á vencer en el Albano. Hoy *Monte Cavo*.

Albano (Lago de) en Italia, á 25 kil. S. E. de Roma, tiene el aspecto del cráter de un volcan apagado; mide 8 kil. de circunferencia y sus aguas corren por un canal subterráneo de 2 kil., abierto, segun se dice, por los Romanos durante el sitio de Veyes. Sus orillas están cubiertas de monumentos históricos y de quintas (villas) romanas; entre otras Castel Gandolfo, residencia veraniega de los papas.

Albano (*Albanum Pompeii*), ciudad de Italia, á 25 kil. S. E. de Roma, sobre una altura cerca del lago, frente á la antigua *Alba Longa*. Obispado, residencia de los Romanos ricos durante el verano; se ven en ella los palacios de Doria, Orsini y Barberini muchas ruinas antiguas, supuestas tumbas de Ascanio, de los Horacios y de los Curciacos; tumba de Aruns, hijo de Porsena; quinta de Pompeyo, anfiteatro de Domiciano, etc. Sus vinos y sus mujeres son célebres todavía; 5,000 hab.

Albans (SAN), villa del condado de Hertford (Inglaterra) á 30 kil. N. O. de Londres. Se ve una abadía célebre fundada por Offa, y la iglesia de San Miguel, donde está la tumba del canceller Bacon; 6,000 hab. — Es el *Verulam* de los Romanos, donde Casivelano fué vencido por César; donde Boadicea hizo matar 70,000 de sus enemigos. Enrique VI fué batido allí, en 1455, y Margarita de Anjou ganó una batalla durante la guerra de las Dos Rosas, 1461.

Albany, río de la América setentrional, recibe las aguas de los lagos Chat, San José, Esturgeon, baña el apostadero de Gloucester y se termina en la bahía James (mar de Hudson), en el fuerte *Albany*, despues de haber recorrido 600 kil.

Albany, parte oriental de los montes Nieuweveld, en la colonia del Cabo (Africa austral).

Albany, cap. del Estado de Nueva-York (Estados Unidos), junto al Hudson, á los 42° 38' 38" lat. N. y 76° 5' 5" long. O., á 250 kil. al N. de Nueva-York; comunica con el lago Erié por el canal de este nombre. Por su situación ha llegado á ser un vasto depósito, especialmente de granos; hace un gran comercio de maderas y tabaco. Poblacion, 76,000 hab. Fundada por los Holandeses en 1614, llamada *Albany*, en honor del lord propietario, duque de York y de Albany, en 1664, tomó el rango de ciudad desde 1686.

Albany (NUEVA), ciudad de los Estados Unidos, en el de Indiana, cerca del Ohio. Construcción de buques de vapor; 5,000 hab.

Albany (Duques de). Generalmente se daba este nombre al segundo hijo de los reyes de Escocia, porque le tocaba como infantazgo el ducado de *Albany*, formado de una parte de la Escocia setentrional. Roberto Estuardo, hijo de Roberto II, fué regente despues de la muerte de Roberto III (1406). Alejandro Estuardo, hijo segundo de Jacobo II, desterrado por Jacobo III, murió en Francia (1485). Juan Estuardo, su hijo, sirvió á Luis XII en Italia, llegó á ser gobernador de Escocia en 1516, y acompañó á Francisco I, quien le dió diez mil hombres para conquistar á Nápoles; pero despues de la batalla de Pavía, regresó á Francia y murió en 1536.

Albany (LUISA MARÍA CAROLINA, condesa de), nació en Mons, en 1753, prima del príncipe de Stolberg, casada, en 1772, con el pretendiente Carlos Eduardo, que tomó el nombre de conde de Albany. Esta union fué desgraciada; ella se retiró á un claustro en 1780. Despues de la muerte de su marido (1788), vivió en Florencia, rodeada de artistas, á quienes ella comprendía y animaba. Alfieri, cautivado por su belleza y su talento, antes de 1788, se había apasionado de la condesa, con quien se casó secretamente, y cuyas desgracias y tierna amistad nos ha descrito. Ella murió en Florencia, el 29 de enero de 1824; sus cenizas están en el mismo sepulcro que las del poeta, en la iglesia de Santa Cruz.

Albarredo (Cadena del). V. ALPES.

Albarracín (Sierra de), en los montes Ibéricos (España), macizo ancho y considerable, de donde parten, el Tajo al O., el Júcar al S., el Guadalquivir al E. el Jiloca al N. Es tan enmarañada y difícil que no la atraviesa ningún camino.

Albarracín, ciudad de España, en la provincia y á 28 kil. O. de Teruel (Aragón); fortificada, á la izquierda del Guadalquivir; fábrica de paños burdos. Obispado; 3,000 hab.

Albategni, célebre astrónomo árabe, muerto en 929, fué gobernador de Siria y dejó un libro estimado, *De scientia stellarum*; Nuremberg, 1537, en 8°. El original se ha perdido, pero se conserva la traducción latina.

Albatera, villa de la prov. de Alicante (España), entre Elche y Orihuela, cuyas casas de construcción morisca, todas tienen magníficos terrados; 2,000 hab.

Albay (Alvay), ciudad del archipiélago de Filipinas, en la isla de Luzon y cap. de la prov. de su nombre; 14,000 hab. Fué destruida en parte por una erupción del Albay, el año 1814. La prov. de *Albay*, en la península de Camarines, es propensa á terremotos. El *Albay*, montaña volcánica (3,313 met. de alt.), es de forma cónica y arroja llamas continuamente.

Albeck, aldea del Wurtemberg, á 10 kil. N. E. de Ulin; el austriaco Mack fué batido en ella por los Franceses en 1805.

Albemarle (*Alba Marla*), nombre ant. de Aumale, en la Normandía.

Albemarle (Duque de). V. MONK.

Albemarle (ARNOLDO JUSTO VAN KEPPEL, conde de), nació en la Güeldra, en 1669, fué amigo y favorito de Guillermo de Orange, quien siendo ya rey de Inglaterra, le nombró camarero, colmándole de honores. Durante el reinado de la reina Ana, fué general en la caballería holandesa; combatió contra los Franceses; hecho prisionero en Denain (1712), murió en 1718.

Albemarle, la mayor de las islas Galápagos (América del Sur), de 100 kil. de largo y de 25 de ancho; es una de las mas agrestes del archipiélago.

Albendorf, ciudad de la Silesia prusiana, á 12 kil. de Glatz, visitada por numerosos peregrinos, que particularmente acuden de Bohemia.

Albenga (*Albium Ingaunum*), puerto del golfo de Génova, en la embocadura del Cento, á 60 kil. S. O. de Génova, obispado, hermosa catedral; las cercanías producen mucho aceite; 5,000 hab.

Alberca, Laguna de la República de Méjico, sita en el depart. de Guerrero.

Alberche, afl. derecho del Tajo; viene de la Sierra de Avila; en sus orillas tuvo lugar la batalla llamada de Talavera, en 1809; 150 kil. de curso.

Alberes (Montes), cadena que se desprende de los Pirineos orientales, al E. de la garganta de Pertus y se dirige del O. al E., formando por este lado las fronteras de Francia y España.

Albergati (NICOLÁS), cardenal italiano, nació en Bolonia, en 1375, murió en Siena en 1443; adicto á la soberanía absoluta del papa, fué nombrado por Eugenio IV para presidir el Concilio de Basilea (1431). Encontró en él una viva oposición y obtuvo en 1437, que el Concilio fuese trasferido á Ferrara.

Albergati Capacelli (FRANCISCO, marqués de), nació en Bolonia, en 1728, murió en 1804, consagró su fortuna y su vida al arte dramático y mereció ser llamado el *Garrick de Italia*; representaba con sus amigos, en un teatro que había hecho construir en su palacio, las mejores obras dramáticas de su país. Se casó en Venecia con una cómica, á quien mató por celos; á los setenta años volvió á casarse con una bailarina, que le hizo desgraciado. Sus obras, reunidas en 6 volúmenes, en Bolonia, en 1784, contienen varias comedias estimadas.

Alberico I, señor italiano, se aprovechó de las guerras civiles entre Guido, duque de Espoleto, y Benenguer, duque de Friul, para apoderarse del marquesado de Camerino y del ducado de Espoleto. Se casó en 906 con la célebre Marozia; ayudó á Juan X á expulsar á los Sarracenos del Garigliano, en 916; llamó á los húngaros contra este papa y fué asesinado por los Romanos en 925.

Alberico II, hijo del anterior, privado de los bienes de su padre por Hugo de Provenza, tercer marido de Marozia, sublevó á los Romanos; encerró á su madre y á Juan XI, su hermano, en el castillo do Santo-Angelo; y despues, como patrio y cónsul, gobernó la república romana desde 932 hasta 954. Dejó el poder á su hijo Octaviano Alberico ó Juan XII.

Alberico, monje tal vez de la abadía de Tresfontes, cerca de Châlons-del-Marne, probablemente monje de Neumulier, cerca de Lieja, ha dejado una *Cronica*, desde la creación hasta 1241, época en que vivía. Se publicó con algunos errores en las *Accesiones historicae*, de Leibnitz, t. I, 1698, y en el t. I de los *Scriptores rerum germanicarum*, de Mencken, 1728.

Alberique, villa de la prov. y á 40 kil. S. O. de Valencia (España); 3,000 hab.

Alberoni (JULIO), nació probablemente en Fiorenzuola, cerca de Plasencia, en 1664; su padre era jardinero, y él pobre abate, protegido por el obispo de Plasencia, fué presentado al duque de Vendome por el poeta Campistron, y supo ganar su voluntad con sus agudezas y sus bajas adulaciones. Le acompañó á Francia (1706) y despues á España (1711). Nombrado conde y agente consular por el duque de Parma (1713), alcanzó el afecto de la princesa de los Ursinos, quien dominaba á Felipe V, y la decidió á hacer el casamiento de este príncipe con Isabel de Farnesio, sobrina de dicho duque (1714). Apenas llegó á Pamplona, la nueva reina hizo desterrar brutalmente á la princesa de los Ursinos, por consejo de Alberoni, quien desde entonces gozó de una influencia ilimitada. Primer ministro despues de la caída del cardenal de Giudice, y cardenal á su vez, quiso volver á levantar la España y trabajó con febril actividad por darle en algunos años, marina, ejércitos, manufacturas, en una palabra, la fuerza y la riqueza; pero arrastrado por su odio contra el Austria, impulsado por la impaciente ambición de la reina y por las antipatías de Felipe V hácia el Regente y el Emperador, quiso devolverle todo cuanto había perdido con el tratado de Utrecht. Francia, Inglaterra y Holanda, formaron entónces la *Triple alianza*, para mantener la paz en Europa. Alberoni dió la señal de la guerra, enviando una flota que quitó la Cerdeña al Austria (1717), y atacando á la Sicilia, Carlos VI, se adhirió á la triple alianza, cambiada en cuádruple desde en-

tónces. El gobierno con tal motivo intentó sublevar á los Turcos contra el Emperador, ayudar al pretendiente Jacobo III contra Jorge I y darle el apoyo de Carlos XII y de Pedro el Grande, y excitar, contra el Regente, una conspiración que diera el poder en Francia á Felipe V; pero todas las tentativas de Alberoni se frustraron; una tempestad dispersó la flota, que se dirigía á Inglaterra y Carlos XII fué muerto; el príncipe Eugenio batió á los Turcos y pudo defender la Italia, la conspiración llamada de Cellamare (V. *esta palabra*) se descubrió, siguiéndose inmediatamente una declaración de guerra á Felipe V. Los Ingleses destruyeron la flota española, cerca del cabo Páparo, el 10 de agosto de 1718, quemaron los arsenales y los buques que allí se estaban construyendo; al propio tiempo Berwick invadía la Vizcaya y la Cataluña (1719); la Sicilia y la Cerdeña fueron reconquistadas. La reina, excitada por su nodriza, Laura, abandonó al cardenal, quien tuvo que salir inmediatamente de España (5 de diciembre de 1719). Retiróse á Italia, pero fué alejado de Roma por Clemente XI hasta 1721; á la muerte de este, tomó parte en la elección de Inocencio XIII, y despues de una corta reclusion en una casa de Jesuitas, no cesó de gozar de gran consideración con el papa. A la muerte de Inocencio XIII obtuvo diez votos para ser papa (1724). Continué desplegando grande actividad en diversas negociaciones y, como legado de Rávena, intervino en los negocios de la república de San Marino y la reunió á los Estados Romanos en 1739, pero fué desaprobado por Clemente XII y enviado á Bolonia. Hubiera querido ser el Richelieu de España; pero se vió mal servido por las circunstancias y por sus señores, segun unos, y extraviado por una ambición desmedida, segun otros. Ha sido comunmente juzgado como un hombre de talento, sin gran moralidad, y como un ministro intrigante y temerario. Murió en Roma en 1752. El *Testamento político* publicado con su nombre es apócrifo.

Alberti, familia florentina, apasionada por la igualdad republicana, rival de los Médicis y de los Albizzi. —Benito Alberti comenzó, en 1378, la revolución de los Ciompi que no pudo moderar despues. —Los Albizzi, subieron de nuevo al poder en 1382; Benito murió desterrado en Rodas, en 1387, y su familia no fué llamada á Florencia sino en 1435.

Alberti (LEON BAUTISTA), literato, pintor y arquitecto de Florencia (1404-1484); se le cree con razon, como el restaurador de la arquitectura en Italia, por sus trabajos en Florencia, Roma, Mantua, Rimini, y por sus escritos teóricos, de los cuales el mas estimado, *De re edificatoria*, no vió la luz pública sino en 1485, bajo la dirección de Bernardo Alberti, siendo traducido al francés por Juan Martin, 1553, en folio.

Alberti (LEANDRO), nació en Bolonia en 1479, murió en 1552; fué fraile dominico é inquisidor general de Bolonia; ha dejado *De viris illustribus ordinis Prædicatorum*; una *Descripción de toda Italia* y una *Historia de Bolonia* en italiano.

Alberti (ARISTOTILO) de Bolonia, célebre mecánico del siglo XVI; fué celebrado y admirado en Italia, en Hungría y en Moscovia.

Alberti (SALOMON), nació en Naumburgo, en 1540; murió en Dresde en 1600, fué uno de los primeros anatómicos de su tiempo; su obra principal, *Historia plerarumque partium Corporis humani*, adornada de grabados, tomados de Vesale, contiene los descubrimientos anatómicos del autor.

Alberti de Villanova (FRANCISCO), nació en Niza en 1737, murió en 1801; autor de un buen diccionario italiano-francés y francés-italiano, y de un diccionario universal, crítico-enciclopédico de la lengua italiana, en 6 vol. en 4º, terminado despues de su muerte.

Albertina (*Linea*). V. SAJONIA.

Albertinelli (MARIOTTO) di **Bagio**, pintor de Florencia (1467-1512); fué discípulo de Roselli y amigo de Fra Bartolomeo; abandonó la pintura, se hizo posadero para entregarse mas fácilmente á la buena mesa; volvió de nuevo al divino arte y murió de extenuación en Florencia, despues de un viaje á Roma. Sus principales cuadros están en Roma y en Florencia; en el Louvre figuran: *El Niño Jesus en los brazos de su madre bendiciendo á San Jerónimo y á Santa Zenobia*, y *la Aparición de J. C. á la Magdalena*. Su estilo se asemeja mucho al de Fra-Bartolomeo.

Albertini (HIPOLITO FRANCISCO), nació en 1662, murió en 1738, médico italiano, célebre profesor de Bolonia; publicó muchas obras notables, en particular

acerca de las enfermedades del corazon, siendo así el precursor de Morgagni, Corvisart, Laënnec. Dichas obras han sido reunidas por Romberg; Berlin, 1828, vol. en 8º.

Alberto I, duque de Austria, y emperador de Alemania, hijo de Rodulfo de Habsburgo, nació en 1248, recibió de él la investidura de los ducados de Austria y de Estiria, confiscados á Ottocar de Bohemia y desagrado á sus subditos por su gobierno tiránico. A la muerte de Rodulfo, los electores prefirieron á Adolfo de Nassau, quien pronto se hizo aborrecer. La Alemania se dividió, Alberto fué nombrado emperador en Maguncia, y en Gelheim (1298) derrotó él mismo y dió muerte á su rival. Reelecto y pomposamente coronado en Aquisgram, tuvo grandes contiendas con Bonifacio VIII, quien le trataba de usurpador. Alióse contra él con Felipe el Hermoso y despues se reconcilió. En su impaciente ambición, atacó sucesivamente y sin buen éxito al conde de Hainaut, á los Húngaros y á los Bohemios, excitó muchas revoluciones en el Imperio, y sobre todas la de los tres cantones de Schwytz, Uri y Unterwalden, que deseaba poner por medio de la tiranía bajo su inmediato dominio. Marchaba á castigarlos, cuando fué asesinado el 1º de Mayo de 1308, al pasar el Reuss, por su sobrino Juan de Suabia, á quien él había despojado de su patrimonio. Su madre, su viuda y su hija Inés vengaron su muerte con horribles crueldades.

Alberto II, duque de Austria, 4º hijo del anterior, nació en 1298, y heredó á sus hermanos mayores, que murieron sin posteridad. Rehusó el Imperio que le ofrecía Juan XXII, y no tuvo buen éxito en las tentativas que hizo para someter á los Suizos. Fué llamado el *Sabio*, y efectivamente era muy instruido, tolerante y económico. Murió en 1358.

Alberto III, duque de Austria, su hijo, nació en 1349, murió en 1395; vióse obligado á dividir los estados de su padre con su hermano menor, el turbulento Leopoldo; reunió el Tirol á sus dominios, gobernó con sabiduría, protegió á la Universidad de Viena y ayudó á la órden Teutónica en sus luchas contra los Prusianos.

Alberto IV, el *Piadoso*, duque de Austria, su hijo, nació en 1379, murió en 1414, tuvo que dividir el gobierno con su primo Guillermo, hijo de Leopoldo, consiguió reconciliar á sus dos tíos Wenceslao de Bohemia y Segismundo de Hungría; de tal modo cautivó su amistad, que los dos le nombraron su sucesor si morían sin hijos varones, y fué asesinado cuando sitiaba, en Inaim (Hungría), á algunos señores rebeldes. — Se hizo célebre por una peregrinación á la Tierra Santa; gustábase vivir como un anacoreta, en un convento de Cartujos, y persiguió cruelmente á los heréticos de Estiria.

Alberto V, duque de Austria, y como Emperador *Alberto II*, hijo del anterior, nació en 1397, murió en 1439; al principio estuvo sometido á ambiciosos tutores, los tres primos de su padre, y sobre todo al ávido Leopoldo. Libre de su tutela por la voluntad de los Estados (1414), restableció el órden y la paz pública con su justicia severa, y en 1421 contrajo matrimonio con Isabel, hija de Segismundo. Ayudó á este último en la guerra de los Husitas; arrojó de Austria al invasor Procopio, y llegó á ser rey de Bohemia (1438), y años despues de Hungría, siendo nombrado emperador á la muerte de Segismundo. Se esforzó en restablecer la paz pública, y propuso la division de Alemania en círculos, pero murió el 27 de octubre de 1439, en Hungría, despues de una desgraciada campaña contra Amurat II. Fué muy sentida su pérdida.

Alberto, archiduque de Austria, 6º hijo de Maximiliano II, nació en 1539, murió en 1621, fué cardenal y arzobispo de Toledo, gobernador de Portugal (1583), y despues, de los Países Bajos (1596). En 1598, renunció á la Iglesia para casarse con Isabel Clara Eugenia, hija de Felipe II, quien le dió en dote los Países Bajos y el Franco-Condado. Combatió contra Enrique IV, hasta la paz de Vervins; contra Mauricio de Orange, hasta la tregua de doce años (1609). Su Gobierno fué prudente y moderado; sus cenizas reposan en la iglesia de Santa-Gudula, en Brusélas.

Alberto I, duque de Mecklemburgo; murió en 1375, limpió el país de los ladrones que lo infestaban.

Alberto II, su segundo hijo, nieto del rey de Suecia, Magno II, fué electo rey, en 1363, por los señores de Suecia, pero pronto los desagrado. Vencido en Falkoping, en 1389, por la reina de Dinamarca, Margarita, á quien ellos llamaron, cayó prisionero y fué encerrado

en el castillo de Lindholm hasta 1394; para recobrar la libertad tuvo que pagar un fuerte rescate; abandonó sus derechos en favor de la Suecia y murió en 1412.

Alberto el Oso, nació en 1106, murió en 1170; no poseía más que la Lusacia, cuando recibió del emperador Lotario el margraviato de Brandeburgo, en 1134; Conrado III le concedió, en 1138, el ducado de Sajonia que había quitado a Enrique el Soberbio; cuando lo devolvió a Enrique el Leon, el Brandeburgo fue erigido en feudo inmediato (1142). Procuró extenderse por todos los países comprendidos entre el Elba y el Oder y tomó parte en una cruzada en 1158. Pobló de nuevo el Brandeburgo con cultivadores holandeses, fundó iglesias, escuelas, se estableció en el Brandeburgo y creó a Berlín.

Alberto II, margrave de Brandeburgo, después de su hermano Oton II, fue uno de los más celosos defensores del Emperador Oton IV. Murió en 1221.

Alberto III, el Aquiles ó el Ulises, margrave de Brandeburgo, nació en 1414, y sucedió a su hermano Federico, de 1470 á 1486. Alcanzó la confianza del emperador Federico III, continuó la lucha contra los Pomeranos, é hizo un pacto de familia para la sucesión recíproca con las casas de Sajonia y de Hesse.

Alberto de Brandeburgo, nació en 1490, hijo del margrave Federico de Anspach-Baireuth, gran maestro de la orden Teutónica, en 1512; combatió contra el rey de Polonia Sigismundo (1519-1521); abrazó la religión luterana y se hizo aclamar duque hereditario de Prusia, bajo la soberanía de la Polonia (1525). La mayor parte de los caballeros siguieron su ejemplo. Fundó la universidad de Königsberg, en 1543, y murió en 1568.

Alberto de Brandeburgo, hijo del margrave Juan, nació en 1489; arzobispo de Magdeburgo y después de Maguncia, en 1514; murió en 1545. Leon X le encargó la predicación de las indulgencias. Fue uno de los más constantes adversarios de Lutero; el primero que en Alemania recibió á los Jesuitas, y, sin embargo, vióse obligado á conceder á los habitantes de Magdeburgo el libre ejercicio del culto protestante.

Alberto el Belico ó Alcibiades (á causa de su belleza); marqués de Brandeburgo (1522-1558); se distinguió por su valor, pero también por sus rapiñas, primero en los ejércitos de Carlos Quinto y luego en la liga formada por Mauricio de Sajonia. A la cabeza de una tropa de aventureros, asoló sin piedad á Espira, Worms, los dominios de los obispos de Wurzburg y de Bamberg; condenado por la cámara imperial, no quiso someterse y fué vencido en una sangrienta batalla en que Mauricio de Sajonia quedó mortalmente herido. Proscrito por el imperio, murió de intemperancia, como verdadero veterano.

Alberto I, duque de Brunswick, murió en 1278; distinguióse por su valor y su mucha dulzura.

Alberto II, hijo del anterior, reinó después de él hasta 1318.

Alberto, conde de Holanda, murió en 1404; mantuvo una lucha casi continua contra sus súbditos y su hijo Guillermo, y murió insolvente. En esta época es cuando por primera vez se encuentra el título de *estatuder* ó teniente del príncipe, en Holanda.

Alberto I, duque de Sajonia de 1212 á 1260, era de una estatura extraordinaria; hizo la guerra á Valdemar II, rey de Dinamarca, y acompañó á Federico II, en la sexta cruzada.

Alberto II, hijo del anterior, duque de Sajonia, murió en 1298, ahogado, según se cuenta, por la multitud, en la coronación de su cuñado Alberto I, en Aquisgram.

Alberto III, duque de Sajonia de 1418 á 1422, fué el último elector de la casa de Ascania.

Alberto el Desnaturalizado, palatino de Sajonia, langrave de Turingia de 1288 á 1314; trató de hacer morir en el castillo de Warzburg á su mujer Margarita, hija de Federico II. Estuvo en continua guerra con sus hijos, á quienes quería despojar para favorecer á su hijo natural, Apicio y á Adolfo de Nassau; murió en la miseria, terminando así una vida de vergonzosa depravación.

Alberto (CASIMIRO), duque de Sajonia Teschen, hijo segundo de Augusto III, rey de Polonia; nació en 1738 y murió en 1822; ayudó á su mujer, la archiduquesa María Cristina, hija de María Teresa, á gobernar los Países Bajos; no tuvo buen éxito en el sitio de Lila y fué batido en Jemmapes, en 1792; el resto de su vida lo pasó en Viena cultivando las letras y las artes.

Alberto de Aix, murió en 1120; escribió una relación de la primera cruzada, publicada en 1584, con el título de *Chronicon Hierosolymitanum* y traducido en la *Colección de las Memorias* de M. Guizot.

Alberto, abad benedictino de Estade; vivía en el siglo XIII y publicó una *Crónica*, desde la creación hasta 1256, excelente para consultar la Historia de la Alemania del N. en los siglos XII y XIII. Fué publicada en Helmstædt el año 1587.

Alberto el Magno, filósofo y teólogo famoso de la familia de los condes de Bollstædt; nació en Lavingen, en Suabia (1195), estudió en Padua, entró en la orden de Santo Domingo (1221), enseñó en las escuelas de su orden en Ratisbona, Estrasburgo, Hildesheim, y sobre todo en Colonia, donde tuvo por oyente á Santo Tomas de Aquino. En 1245, pasó á Paris, para obtener el grado de *maestro*; comentó la física de Aristóteles y tuvo tantos discípulos que se vió obligado á dar sus lecciones en una plaza llamada después *Maubert*, es decir, del *maestro Alberto*. Volvió á Colonia en 1248; llegó á ser provincial de su orden en 1254. Defendió en Roma (1255) los privilegios de Santo Domingo, atacados por la Universidad de Paris; hizo dimisión de las funciones de provincial en 1259; fué nombrado obispo de Ratisbona en 1260; pero renunció á esta dignidad al cabo de tres años para entregarse á la enseñanza en Colonia, donde murió en 1280.

Dotado de universales conocimientos, durante mucho tiempo fué considerado como nigromante y se le han atribuido muchas fábulas. Sus obras fueron publicadas en Lyon, en 1651, por el dominico P. Jammy, formando 21 vol. en folio. No es posible en pocas palabras dar idea de esas obras; ocupóse con preferencia de física y química, comentando á Aristóteles á Avicena y á los Arabes; cree en la posibilidad de la trasmutación de los metales en oro y plata; su saber es vasto y á menudo exacto en sus observaciones, pero siempre ingeniosos y circunspecto. Su filosofía y teología descuellan por lo alambicado y misterioso. Fué beatificado en tiempo de Urbano VIII, el 29 de setiembre de 1637.

Alberto el Bienaventurado, nació en 1150, cerca de Parma, obispo de Bobbio, y después de Verceil, patriarca latino de Jerusalem en 1204, estableció para la orden de los Carmelitas sábias y rigurosas reglas y murió asesinado en San Juan de Acre, en 1214.

Alberto de Rioms (El conde), nació en el Delfinado y mereció el grado de jefe de escuadra en la guerra de la independencia de los Estados Unidos. Después de choques bastante rudos con el pueblo de Tolon, en 1784, emigró y volvió á Francia, pasado ya el 18 brumario. Murió en 1810.

Alberto (FRANCISCO AUGUSTO CARLOS MANUEL, príncipe, segundo hijo de Ernesto, duque de Sajonia-Coburgo; nació el 26 de agosto de 1819, en el castillo de Rosenau, y murió el 14 de diciembre de 1861. En su primer viaje á Londres, 1836, se dió á conocer, y después de terminada su educación, se casó con Victoria, reina de Inglaterra, el 10 de febrero de 1840. La generosidad de su carácter, la elevación de sus sentimientos, su inteligencia vigorosa y sensata, triunfaron de las resistencias que la opinión inglesa le opuso al principio. Sin querer gobernar, ejerció sin embargo una grande influencia; contribuyó especialmente al desarrollo de la industria, de la agricultura, de los establecimientos de beneficencia, y fué el iniciador de la primera exposición universal de Londres, en 1851; el día de su muerte fué un día de luto para todos los Ingleses.

Alberto Luynes. V. LUYNES.

Alberto (ANTONIO), llamado **Antonio de Ferrara** ó el **Vecchio**, pintor italiano, discípulo de Angelo Gaddi, muerto en 1450; ejecutó en Urbino y en Città di Castello muchas obras de un colorido vivo y grato por su dulzura.

Albertrandy (JUAN CRISTIANO), prelado é historiador polaco; nació en Varsovia en 1731 y murió en 1808; jesuita á los diez y seis años, bibliotecario del obispo Zaluski, fué comisionado por el rey Estanislao Augusto para reunir en la biblioteca del Vaticano y en los archivos de Estocolmo y de Upsal, los documentos relativos á la historia de su país. El rey le nombró bibliotecario suyo y le hizo nombrar obispo de Zénopolis. Publicó los *Anales de la república romana hasta el tiempo de los Césares*, 2 vol. en 8º; los *Anales del reino de Polonia*; las *Antigüedades romanas aclaradas por medio de las medallas*, 3 vol. en 8º; disertaciones acerca de las *musas*, y del *sol*, como

divinidad pagana, etc., en las memorias de la Academia de Varsovia, la *Historia del reinado de Casimiro Jagellon* y la de *Estéban Bathory*, impresas después de su muerte, etc.

Alberis (GERRIT), pintor holandés de Nimega; murió en 1755; hizo retratos de fácil ejecución y color fino, pero un tanto duros.

Albertville, cab. de distrito del departamento de Saboya á 60 kil. N. O. de Chamberí; ha sido formada por dos villas que el Arly dividía, Conflans y el Hospital, tomando su nombre de Carlos Alberto, á quien fué debida esta reunion en 1835; 4,398 hab.

Albici ó Albiacci ó Reii, pueblo galo de la Narbonense II, en la orilla izquierda del Durance. Su capital era *Albiacæ*, y después *Reii* (Riez).

Albigenses. Se designó con este nombre, desde el siglo XII, á diferentes sectas de heréticos, que hicieron grandes progresos, sobre todo en el Mediodía de Francia, desde principios del siglo XI. Las principales eran los *Valdenses* y los *Cátaros* (V. *estas palabras*). Aunque de doctrinas muy diferentes, todos estaban acordes en rechazar la dominación de la Iglesia establecida y del pontificado; vanamente intentaron organizarse en el siglo XII; condenados por los concilios y por los papas, eran protegidos y amparados por los condes de Tolosa, de Foix, de Bearn y los vizcondes de Beziers; en todos los países de lengua provenzal, tenían en su favor las simpatías de los pueblos y el apoyo de su patriotismo. Este cisma del Mediodía era un gran peligro para la Iglesia y la cristiandad. Así, después del asesinato del legado Pedro de Castelnau (1208), Inocencio III, levantó una cruzada de predicadores contra los Albigenses, cruzada que fué muy popular desde las orillas del Loira hasta las orillas del Rin; dirigidos por el implacable abate del Cister, Arnaldo Amalrico y por el inflexible Simon de Montforte los cruzados sembraron la desolación en los países situados entre el Ródano y el Garona. El mismo Inocencio III, lloró las desgracias del vizconde de Beziers y de Raimundo de Tolosa; pero la herejía fué herida en esta terrible guerra y con ella la independencia del Mediodía y la civilización provenzal (V. *Simon de Montforte*). Después de la muerte de Simon de Montforte, que llegó á ser conde de Tolosa (1218), su hijo Amauri cedió sus derechos al rey de Francia, Luis VIII, quien dirigió una nueva cruzada en el Languedoc. En el tratado de Paris (1229), Raimundo VII se humilló, cedió parte de sus dominios al joven rey Luis IX y se comprometió á perseguir la herejía. Inocencio III había encargado ya á los dominicos (1215) ó hermanos predicadores del santo oficio de la inquisición la persecución contra los Albigenses. V. Schmidt. *Hist. y doctrinas de la secta de los Cátaros*, 2 vol. en 8º, 1849.

Albigensis (*Albigensis ager*), país de la Francia antigua, al N. del alto Languedoc; formó parte de la Aquitania; poseyeronlo en el siglo X los condes de Tolosa; en el XI los vizcondes de Beziers, y los condes de Carcasona en el XII. Simon de Montforte se apoderó de él durante la guerra de los Albigenses; su hijo Amauri lo cedió á Luis VIII. Abrazaba el arzobispado de Alby y el obispado de Castres; terreno fértil y poblado.

Albini (ALEJANDRO), pintor de Bolonia (1568-1646); discípulo de L. Carrache, con pincel delicado trató asuntos religiosos.

Albino, filósofo griego, que vivía en Esmirna en 150; autor de una *Introducción á los Diálogos de Platon*, comprendida en el tomo II de la Biblioteca griega de Fabricio.

Albino (DÉCIMO CLAUDIO), general romano, mandaba las legiones de Bretaña, después de la muerte de Pertinax, en 193. Sus soldados le proclamaron emperador; el Senado hizo votos por él; pero Séptimo-Severo se anticipó, ganéle con sus promesas y aun le dió el título de César. Cuando se desambarazó de Pescenio Neger, quiso hacer asesinar á Albino, le venció cerca de Lyon y le hizo decapitar en 198.

Albino ó Weiss (blanco), nombre de una familia alemana de médicos distinguidos.

BERNARDO (1655-1721), nacido en Dessau, profesor en Francfort del Oder y en Leiden; compuso más de 50 memorias, que demuestran su ciencia y habilidad. Boerhaave hizo su elogio.

BERNARDO SIEGFRIED fué uno de los once hijos del anterior, nacido en Francfort del Oder (1696-1770), profesor durante 60 años en Leiden, discípulo

de Boerhaave, y uno de los más grandes anatómicos de su época. Entre sus obras se citan *De ossibus corporis humani*; *De arteriis et venis intestinorum hominis* y especialmente la *Historia musculorum hominis*, la mejor obra de anatomía que hasta entonces se había conocido.

CRISTIAN BERNARDO, hermano del precedente (1696-1752), fué profesor de anatomía en la universidad de Utrecht.

FEDERICO BERNARDO, hermano de los anteriores (1715-1778), nació en Leiden, fué profesor de medicina en dicha ciudad; reemplazó á su hermano Siegfried en la cátedra de anatomía, y compuso muchas y muy notables disertaciones.

Albinos (del lat. *Albus*, blanco), individuos en otra época considerados como una raza particular de hombres y caracterizados por lo blanco y mate de la piel, por sus ojos rojizos, llorosos y muy sensibles á la luz. Han sido observados en diferentes países y hoy se consideran como atacados de una enfermedad llamada *albinia*.

Albinovano (CAYO PEDO), poeta latino, amigo de Ovidio; compuso un poema épico, tomando por héroe á Germánico, obra de la cual no quedan sino treinta y tres versos. Se le han atribuido, sin pruebas ciertas, algunas elegías á la muerte de Druso y á la de Mecenas.

Albintemelium. V. VINTIMILLA.

Albion, según la fábula, hijo de Neptuno y de Anfitrite; reinó en la isla á la cual dió su nombre; ó bien, combatiendo con Hércules en la Galia Narbonense, fué aplastado por una lluvia de piedras, que Júpiter dejó caer desde el Olimpo para socorrer á su hijo. Tal es el origen de las piedras que cubren el llano del *Crau*.

Albion, antiguo nombre de la Gran Bretaña; según unos procede del céltico *alb ó alp*, que significa montaña; según otros, fué llamada así á causa de las rocas blancas de su costa meridional. Es también el nombre poético de Inglaterra.

Albion (NUEVA), vasta comarca de la América septentrional, en el Grande Océano, de los 43º á los 48º lat. N. (Oregon y Washington). Fr. Drake dió ese nombre á toda la costa de las Californias que él había explorado.

Albion (El) (*Albionensis pagus*), antiguo país de Provenza, que comprendía San Christol (Vaucluse) y el Revest de Bion (Bajos Alpes).

Albis (el), cadena de montañas de Suiza, de 20 kil. de largo, entre el Sihl, afluente del Limmat, y el Reuss, en los cantones de Zug y de Zurich.

Albis, nombre antiguo del Elba.

Albium Ingaunum. V. ALBENGA ó INGAUNI.

Albiste (ANTONIO LUIS), jurisconsulto francés y convencional, fué enviado á la Asamblea legislativa por el departamento del Sena Inferior; se mostró ardiente enemigo de la monarquía y contribuyó á la jornada del 10 de Agosto de 1792. Votó la muerte de Luis XVI, atacó á Roland, á los emigrados y á los generales sospechosos. Como comisario del ejército de los Alpes se distinguió por sus medidas revolucionarias y resistió á la Convención y á los Jacobinos, en todos los ataques que le dirigieron. Acusado como partícipe del movimiento insurreccional de pradiel, consiguió evadirse. Fué comprendido en la ley de amnistía del 4 brumario, y alcalde de Dieppe bajo el Directorio; después del 18 brumario, llegó á ser subinspector de revistas, y en 1812, murió de frío y de fatiga, en la retirada de Moscou.

Albium Intemelium. V. VINTIMILLA ó INTEMELIA.

Albius mons, nombre antiguo de los Alpes Dináricos.

Albizzi, familia célebre de Florencia, originaria de Arezzo, que defendió la causa aristocrática contra los Médicis y los Alberti. *Pedro Albizzi* fué derribado por la conspiración de los Ciampi, en 1378; su hijo *Tomás* subió al poder en 1382 y gobernó gloriosamente hasta 1417. — *Renato*, hijo de Tomás, fué vencido en su lucha contra Cosme de Médicis y desterrado de Florencia con sus amigos.

Albizzi (BARTOLOME), nació en Rivano (Toscana), murió en Pisa, en 1401, fué predicador y profesor de teología; célebre sobre todo por su libro titulado: *Liber conformitatum sancti Francisci cum Christo*. Esta obra, á menudo atacada antes y después de la Reforma, muchas veces modificada por sus hermanos